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Gestion et personnel

I. Conseil d'administration et direction

Conseil Pendant I'exercice, I'organe supreme de gestion s'est räuni six fois, sous la präsidence de Monsieur
d'administration C. Grosjean. Ses sujets de preoccupation furent notamment revolution du trafic, les activit6s com-

merciales, l'effectif du personnel, les possibilites de rationalisation ou encore la planification des
investissements ainsi que les projets de renouvellement et de modernisation d'equipements ferro-
viaires ou du materiel roulant. En raison de la situation des CFF et de la marche des affaires en general,
les problemes d'ordre economique et financier ont tenu une grande place. Le conseil a examine avec
un soin particulier le rapport de la commission de la conception globale suisse des transports (CGST),
dont il approuve les propositions relatives au regime ä instituer.

Au fil des contacts etablis au plus haut niveau, une nouvelle entrevue a eu lieu le 30 juin entre une
delegation du Conseil federal et les porte-parole du conseil d'administration, en presence des direc-
teurs generaux. Parmi les themes abordes figuraient le role devolu aux CFF et la politique ä moyen
terme en matiere de personnel, de tarifs et d'investissements.

Lors de sa reunion du 6 septembre, ä Olten, le conseil a regu sur place des precisions ä propos des

progres de la modernisation de cet important nceud ferroviaire. Le 31 octobre et le 1er novembre, une
reunion avec le conseil d'administration des Chemins de fer italiens de l'Etat, ä Rome, a permis de
traiter des questions touchant le trafic international, les gares frontieres et le developpement des
lignes italo-suisses. Ces entretiens furent suivis de la visite de la nouvelle artere ä grande vitesse
Rome-Florence (Direttissima), qui mesurera 236 kilometres et dont la moitiä est däjä en service.

Un changement est intervenu parmi les administrateurs: apres avoir appartenu au conseil et coopärä
ä la solution des problemes du räseau pendant seize ans, Monsieur J.-P. Pradervand, vice-präsident,
qui avait atteint la limite d'äge, s'est retirä ä la fin de I'exercice. II vouait un intäret particulier ä la

politique des transports et estimait que l'avenir des Chemins de fer fädäraux passe par leur modernisation.

Un tämoignage de remerciement et de gratitude lui a 6t£ adressä par le president. Le Conseil
fädäral a däsignä son successeur en la personne de Monsieur J.-P. Delamuraz, licenciä es sciences
politiques, conseiller national et syndic de Lausanne.

Direction La direction generale n'a cess§ de surveiller attentivement revolution du rendement des trafics

voyageurs et marchandises et des divers secteurs tels que celui des exploitations affermäes, tout
comme le cours des depenses de personnel, de materiel et autres. Elle a pris maintes dispositions de
nature ä accroitre les produits et ä reduire les charges. Elle s'est en outre beaucoup occupäe de la

Strategie et de la planification des investissements, ce qui I'a amende ä presenter au conseil d'administration

un rapport sur la politique ä suivre ä moyen terme.

Une place exceptionnelle a 6te faite au remodelage de l'offre et de la vente ainsi qu'aux travaux
däcoulant de la publication du rapport final de la CGST, datä du 21 däcembre 1977. La mise en oeuvre
de la deuxieme option du rapport 1977 fut en outre poursuivie activement (voir p. 12).

La direction, formte des trois directeurs gänäraux et des trois directeurs d'arrondissement, a enregis-
trä le depart, pour raison d'äge, de Monsieur M. Strauss, docteur en droit, qui präsidait aux destinies
du llle arrondissement, ä Zurich. Enträ au service des CFF en 1941, Monsieur Strauss en a 4t6 le
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secretaire general ä partir de 1951, puis il dirigea le llle arrondissement du debut de 1965 ä fin
avril 1978. Le Conseil federal a confie sa succession ä Monsieur H.-R. Wächter, ingenieur diplömE,
jusqu'alors chef du service des travaux du m§me arrondissement. Des divisions de la direction
generale ont change de titulaire. Messieurs M. Portmann, ingenieur diplome, E. Moor, docteur
en droit, et A. Borer, ingenieur diplome, respectivement directeurs de l'etat-major d'entreprise et
des divisions du personnel et de I'exploitation, ont quitte leurs fonctions apres avoir atteint la

limite d'äge. Par decision du conseil d'administration, Monsieur P. Schaaf, ingenieur diplome, chef
de la division des usines eiectriques, a pris la tete de l'etat-major d'entreprise, tandis que la respon-
sabilite des divisions du personnel et de I'exploitation etait confiee aux suppieants des dEmission-
naires, savoir Messieurs K. Hartmann, docteur es sciences economiques, dans le premier cas, et
M. Rietmann, dans le second. Quant ä la division des usines Electriques, eile est dEsormais gErEe par
Monsieur J. Stöcklin, ingEnieur diplome, qui Etait chef de section ä la direction dull® arrondissement,
ä Lucerne. Le president du conseil d'administration a c6l6br6 les mErites des quatre directeurs partants
en les remerciant des importants services rendus ä I'entreprise pendant les longues annEes passEes ä

des postes de grandes responsabilites.

A la direction du Ier arrondissement, ä Lausanne, Monsieur R. Delisle, ingEnieur diplömE, chef de la

division des travaux et suppleant du directeur, ayant fait valoir ses droits ä la retraite, son second.
Monsieur P. Cavaleri, ingenieur diplömE, a EtE appelE ä lui succEder. Toujours pour raison d'äge,
Monsieur R. Zwinggi, ingenieur diplömE, chef de la division de la traction de Lucerne s'est egalement
retirE. Sa charge est maintenant assumee par son ancien supplEant, Monsieur P. Eggspühler, ingenieur

diplömE. Monsieur Desponds, president de la direction gEnErale, s'exprimant au nom de celle-ci,
a remerciE les deux grands serviteurs du rEseau de la maniere mEritoire dont ils ont exerce leurs
fonctions dirigeantes. Pour combler le vide laisse ä la division des travaux du llle arrondissement par
la promotion de Monsieur Wächter, la direction gEnErale a fait appel ä Monsieur M. Glättli, ingEnieur
diplömE, qui Etait chef de la section gEnie civil.

II. Planification et etudes

Nombre de travaux de planification et d'Etudes sont en cours. Les quelques exemples figurant ci-
apres illustreront brievement ces activitEs, qui visent toutes ä des accroissements de rentabilitE et ä la

prise en compte du progres technologique.

Rapport 1977 Ce document, qui a dejä fait l'objet d'une analyse circonstanciEe dans le dernier rapport annuel,
avance, pour la modulation de l'offre de transport des CFF, cinq possibility, non sans en prEciser
les räpercussions sur l'Economie de I'entreprise et du pays. A partir du statu quo, un Elagage successif
des structures dEbouche sur la cinquieme solution, qui consiste ä ne retenir que les trafics par trains
directs et par wagons complets. Le Conseil federal s'est ralliE ä la proposition des CFF de promouvoir
l'application de la deuxieme formule, intitulEe «Assainissement de l'offre». II s'agit en l'occurrence
de poursuivre rEsolument la transformation de stations en haltes, c'est-ä-dire en Etablissements sans
personnel, de mettre en oeuvre une nouvelle conception du trafic de dEtail et d'elaborer les Elements
de dEcision en vue de l'optimisation de I'exploitation des lignes regionales peu frEquentEes.

Au cours de l'exercice, un groupe de projet occupE ä plein temps s'est livrE ä un examen approfondi
des problemes de gestion posEs par les lignes regionales dEsignEes dans la seconde «Variante finale»

Triage de Muttenz II: commande centralisee de ('installation de securitE
A l'aide d'un Equipement des plus modernes, les deux agents du poste Est veillent au dEroulement rapide et prEcis
des opErations de dEbranchement. En face et ä cötE d'eux sont disposEs les pupitres d'enclenchement, les Ecrans

cathodiques du systEme d'affichage des numEros de train - dans la dEpendance d'un ordinateur - ainsi que les dis-
positifs de tEIEcommande. Le tableau panoramique, au fond ä gauche, reprEsente le schEma des voies, tandis que la
fenEtre donne directement sur les installations extErieures.
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de la conception globale suisse des transports (CGST) et il a consigrte ses observations dans des
rapports ötablis pour chaque ligne statement, en d§signant cas par cas le mode d'exploitation le
plus avantageux pour l'entreprise. Des propositions concretes seront adress§es au Conseil ted6ral
encore dans la premiere moiti§ de 1979. Quelques stations ont d6ja §te converties en haltes ces der-
nieres anrtees, mais il n'a malheureusement pas ete possible d'acc6terer ce mouvement. Avec la legislation

actuelle, les operations de ce genre suscitent presque in6vitablement de laborieuses procedures
de recours. Pour ce qui est du trafic de detail, le Systeme que le rapport 77 faisait d6river du service
des messageries n'a pas pu voir le jour, de nouvelles etudes de marche ayant montr6 que la limitation
du poids et du volume des envois qui en decoulerait obligatoirement desavantagerait par trop la

clientele. De ce fait, les deux modes d'acheminement seront maintenus jusqu'ä nouvel ordre, ce qui
permettra de conserver une offre de base sans restriction de volume ou de poids. La rationalisation
ne pourra cependant progresser sans un redeploiement des deux secteurs conforme aux impöratifs
du marcfte.

Nouvelles Pour les CFF, l'une des conclusions essentielles du rapport sur la conception globale des transports
transversales publi§ en avril 1978 est que seule la creation de grandes transversales ferroviaires conjuguee avec un
ferroviaires (NTF) horaire attractif est de nature ä ralentir la croissance du trafic routier et du teseau ä grand d§bit qui

lui est affecte dans la zone congestionnee du Plateau. Selon la CGST, les nouvelles lignes de Berne-
Zurich-Saint-Gall et Bäle-Olten devraient etre pretes en l'an 2000. C'est pourquoi les projets doivent
etre mis ä Itetude sans delai, en meme temps qu'une sörieuse analyse de l'aspect öconomique de la

question. Ces travaux ont dejä commence pour certaines sections.

Desserte La construction de la ligne de l'aeroport de Zurich progresse si bien que celui-ci sera reite au teseau

ferroviaire des ferte suisse des le 1er juin 1980 (voir p. 30). Pour ce qui est du raccordement de l'aeroport de Gerteve,

aöroports de Zurich les etudes görterales se poursuivent, surtout du point de vue de la rentabilite. Le projet de 1976, qui
et de Geneve ptevoit entre Cornavin et Cointrin une double voie indäpendante de la grande artere Geneve-Lyon,

Geneve-Paris et une gare terminus souterraine ä quatre voies, apparait toujours comme le meilleur.
Les plans seront bientöt prets et des propositions pourront parvenir aux autorites politiques encore
avant Itete 1979.

Traitement
electronique de
l'information

Les CFF utilisent depuis longtemps des installations automatiques pour saisir et traiter les donrtees
relatives ä la marche de l'entreprise ainsi que les informations qui en d§coulent. Ces travaux §taient
executes ä l'origine ä l'aide de fiches perforees, mais, depuis la fin des anrtees cinquante, ils sont
l'affaire de l'ordinateur. La premiere installation fonctionnait selon le principe du tube ä vide, avec
des tambours magnötiques. Apres diverses ötapes de modernisation, eile fut remplacöe en 1968 par
un öquipement de la troisieme gänöration, c'est-ä-dire un grand Systeme comprenant deux ordina-
teurs couptes. L'ensemble gere les mesures opörationnelles, les decomptes et les contröles aussi bien

pour les CFF que pour les usagers.

Cooperation etroite entre le service de l'exploitation, l'ordinateur local et le centre d'informatique de
Berne
Grande illustration: le nouveau centre de traitement ölectronique de l'information C 4, ä Berne
Fig. 1-4 Systeme d'information du triage de Chiasso (ISCHIA)
Fig. 1 Sur le chantier de triage de Chiasso, les donnöes essentielles concernant les wagons sont

saisies manuellement, puis transmises ä l'ordinateur local ISCHIA
Fig. 2 Introduction des donnöes dans l'ordinateur local
Fig. 3 Un dialogue avec l'ordinateur local permet de traiter les donn§es et de prendre les dispo¬

sitions approprtees
Fig. 4 Confection automatique des Etiquettes de wagon
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Le projet ISCHIA (systeme d'information pour la gestion de la gare de triage de Chiasso), r6alis6 en
1978, est venu completer Iteventail des operations ä distance. II s'agit d'un proc£d6 6lectronique
permettant la gestion centralist de l'ensemble du service des wagons dans les voies du triage. Son
but essentiel est d'informer, contrairement aux dispositifs de commande destines ä I'automatisation
des manoeuvres. Le systeme fournitdes pieces telles que les listes des trains arrivants et partants, celles
des voies, des releväs de formation, les fiches de tri et les renseignements ntessaires ä la gestion du
materiel roulant. Ces indications servent aux gares CFF et ä celles des Chemins de fer italiens de
l'Etat (FS) de meme qu'aux deux administrations douanteres et ä la clientele. ISCHIA ne fait pas
que contribuer ä la preparation des travaux effectut sur place; il transmet encore des donnts aux
installations ölectroniques des CFF et des FS, en vue de la canalisation du trafic marchandises par les
unites centrales. II adresse enfin les avis d'exp§dition et les documents d'archives au centre §lectro-
nique de Berne.

Les equipements de la troisieme g6n6ration composant l'unite centrale des CFF, ä Berne, doivent
etre renouveles. Leur anciennete, qui aggrave les risques de derangements techniques, la ntessite
de disposer d'une plus grande capacity et l'impossibilite de tirer parti des nouvelles ressources en
mattere de programmation commandent la mise en place d'ordinateurs de la quatrteme generation
(C 4), qui se distinguent par un haut degre de productivite et de fiabilite. Les deux unites centrales
couptees, de fabrication differente, ont un potentiel süffisant pour faire face aux exigences de ces
prochaines annees. L'installation C4 permettra d'arrteliorer la qualite des applications de plus en plus
complexes: amples systemes d'information avec banques de donnees, en vue de la planification des
täches de I'entreprise, liaisons avec d'autres ordinateurs en Suisse et ä l'etranger.

Express regional Au döbut de 1979, soit environ six ans apres que le credit requis pour la creation d'un reseau combin§
de Zurich de chemin de fer rrtetropolitain et d'express regional dans I'aggloirteration zurichoise eut 6t6 refus§

par le corps Electoral, une chance de realisation se dessine de nouveau pour le second de ces systemes.

Tant le plan cantonal d'arTtenagement du territoire que la formule dite «Variante finale 2» propost
par la commission de la conception globale suisse des transports reprennent la version Est du trace
initialement ptevue, qui implique le franchissement du Zurichberg par un tunnel entre Stadelhofen
et Stettbach. La delegation des autorites zurichoises chargee de Itetude du trafic regional souhaite en
outre que cette travers6e soit integtee dös l'origine dans un ensemble de lignes nouvelles. C'est la

seule solution qui permette d'exploiter ä la cadence de trente minutes, ou d'une mantere plus intensive

aux heures de pointe, les services d'express regional qui convergeront vers la future Station sou-
terraine de la Museumstrasse ou l'actuelle gare centrale. Le coüt total des constructions necessaires
ä ce Stade est estirrte ä 570 millions de francs. Presentement, les CFF examinent dans quelle mesure
ils ont interet ä participer financierement ä cette operation. D'autres investigations ont trait au succäs
commercial de I'entreprise.

Nouvelle conception Les vastes etudes dictees par le remaniement complet de l'horaire des trains de voyageurs ont pris
du trafic voyageurs fin ä l'automne 1978. Le 4 d6cembre dernier, le conseil d'administration a 6te renseigne de mantere
(NCTV) circonstanctee sur la reorganisation du trafic ainsi envisagee. Les circulations, largement systemati-

sees, seront assur6es par un nombre accru de trains directs et tegionaux. Les correspondances seront
harmonisees entre ces deux categories de convois et se tepeteront ä une cadence reguliere. Les trains

Projet de nouvelle desserte voyageurs : l'horaire cadence de 1982
L'horaire des trains de voyageurs en preparation pour fin mai 1982 se distingue par une large syst6matisation des
circulations (service horaire) et par une augmentation du nombre des convois. Le schema ci-contre montre, ä titre
d'exemple, ce qui se passera ä peu prfes entre Zurich et Berne:

- trains intervilles Zurich-Berne sans arrSt intermediaire (barres foncees), depart de Zurich aux 50', arrivee ä Berne
aux 5';

- trains directs desservant les grandes localites (barres claires), depart de Zurich aux 19', arrivee ä Berne aux 57';
- en outre, trains regionaux avec arr§t dans toutes les localit6s (non representes).
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intervilles etabliront toutes les heures des relations rapides entre les grands centres et les directs
desserviront en outre les villes de moyenne importance (voir horaire graphique au verso). Les trains
r§gionaux parcourront pratiquement d'heure en heure toutes les lignes du röseau.

(Dans sa stance du 22 fevrier 1979, le conseil d'administration a approuve la decision de la direction
generale visant ä introduire le nouveau mode de desserte d£s le changement d'horaire de 1982. Le

projet est präsentement mis au point en etroite collaboration avec les cantons et les int§ress§s au
trafic, surtout ä propos des trains r^gionaux.)

Marketing En vue d'ameliorer systömatiquement leur offre et leur position sur le marche, les CFF ont beaucoup
developpö leurs activites commerciales durant ces dernieres annees. L'etude de nouveaux debouches
leur a permis d'etendre leurs investigations ä des segments de marche determines, de multiplier
leurs enquetes parmi le public et d'operer des contröles d'efficacite. Elle a et6 tres utile lors de la

preparation des diverses campagnes speciales concernant les transports de voyageurs telles que les
«Facilit6s de voyage pour petits groupes» et pour d§pouiller les resultats. Les interventions des
services ext6rieurs en matiere de demarchage et de vente furent intensifies avec succ£s, grace ä une
meilleure formation des agents et aux mesures prises par les divisions interess6es pour appuyer
leurs efforts. Afin de renforcer la presence commerciale du chemin de fer, les services de vente des
arrondissements ont et§ dotes d'un personnel plus nombreux et places dans la dependance immediate

des directeurs d'arrondissement.

Les travaux visant ä completer les instruments utilises jusqu'ici en matiere de marketing et ä les

integrer dans un Systeme de prospection coordonne ont debute au cours de I'exercice. L'ensemble
des prestations fournies ä ce titre devraient etre des lors mieux orientees vers les besoins et les possibility

des usagers et vers les objectifs assignes. Ces travaux, en rapport Stroit avec la revision de la

planification globale ä long terme et la reorganisation de la comptabilite, sont entrepris avec le con-
cours d'un expert de l'extörieur. Les mesures les plus urgentes sont dejä en voie d'application.

Afin de suivre de plus pis revolution du marche et en vue de I'acquisition d'une nouvelle generation
diquipements (machines ä imprimer les billets au guichet et distributeurs automatiques), il a fallu
repenser completement la structure actuelle des tarifs et l'organisation des ventes. Ces etudes furent
men§es en etroite collaboration avec les autres entreprises de transports publics et l'autorite de
surveillance. II s'agissait en I'occurrence

- d'eiaborer un systeme tarifaire qui, tout en etant pratique pour I'usager, garantisse un rapport
optimal entre les produits et les coüts

- de simplifier et d'ameliorer le service de la clientele du rail dans le secteur voyageurs
- de definir les caracteristiques que devront posseder les futurs equipements techniques (machines

ä imprimer les billets au guichet, distributeurs automatiques, composteurs, pupitres de reservation
de places).

Grace ä deux systemes tarifaires distincts - trafic general et trafic d'agglorriration - grace aussi ä

l'integration düments nouveaux dans les tarifs, la formation des prix devrait mieux r6pondre aux
conditions du marchö. De plus, l'emploi d'appareils modernes, une plus grande efficacite dans
l'organisation des ventes et le recours ä des möthodes de contröle difförenciöes pour les titres de circulation

contribueront notamment ä l'effort de rationalisation dans ce secteur. Lorsque les nouveaux
principes auront 6te approuvös sous forme d'une declaration d'intention, ils seront appliques par
etapes.

Nouvelles voitures Lors du renouvellement du pare des voitures, les veeux d'une clientele toujours plus exigeante sont
pris en consideration. En vue de connaitre encore mieux les preferences du public, les CFF ont procede
ä des enquetes parmi les voyageurs dans de nombreux trains composes d'un materiel varie, d'origine
suisse et etrangere. Iis se sont interesses en particulier ä ('appreciation des elements de confort tels

Nouvelle conception
de la vente
voyageurs (NCVV)
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que la stability de marche, la climatisation, la disposition et la forme des sieges, l'6clairage, I'emmar-
chement, les portes d'intercommunication, les niches ä bagages. Les enseignements tir6s de cette
campagne ont d§ja 6t6 mis ä profit lors de la commande de voitures de 2® classe ä grands comparti-
ments destinies aux services internationaux (sieges places dans le meme sens les uns derrtere les
autres, etc.). II en sera tenu compte aussi dans les voitures unitizes du type IV (1re et 2e classe),
climatis6es, pour le trafic interieur. Ces vehicules, ä grands compartiments comme leurs pted6ces-
seurs, sont ä l'etude. Sur les 60 places de la voiture de 1re classe, 42 seront teserv6es aux non fumeurs
et 18 aux fumeurs. Quant aux 86 places des secondes classes, elles seront teparties entre ces deux
categories de voyageurs ä raison de 55 et 31. Les sieges, de modele normalise, seront teglables en
premiere. Congu pour circuler ä 160 km/h au maximum, ce materiel pourra etre adapte ulterieurement
ä la vitesse de 200 km/h. L'introduction de l'attelage automatique ä Itechelle europeenne ayant et6
ajountee pour longtemps, les voitures uniftees du type IV, contrairement ä Celles du type III, dites
«Swiss Express», possöderont l'accouplement classique ä vis et seront de ce fait utilisables avec
moins de restrictions que ces dernieres. Une sörie initiale d'environ quarante unites de 1re classe
pourra vraisemblablement etre mise en circulation des 1981. Une commande ulterieure comprendra
aussi des voitures de 2® classe.

III. Collaboration internationale
Fond6e en 1922, l'Union internationale des chemins de fer (UIC), qui groupe actuellement pres de
cinquante teseaux avec le Statut de membres ordinaires et vingtteseaux non europ6ens, est la cheville
ouvriere de la collaboration. Elle se propose d'assurer«l'unification et l'arrtelioration des conditions
dtetablissement et d'exploitation des chemins de fer en vue du trafic international». Avec les autres
associations ferroviaires, eile coordonne les activites dans tous les domaines. Ses objectifs et son
programme de travail comprennent notamment l'arrtelioration de l'offre dans les trafics voyageurs et
marchandises, l'harmonisation des tarifs, l'unification du materiel roulant ainsi que le perfectionne-
ment des installations fixes par la mise ä profit de Involution technologique. Les organes dirigeants
de l'UIC sont l'assemblee generale et le comite de g§rance, qui est compose de dix-huit directeurs
g§n6raux des reseaux membres. Dix commissions sont actuellement charg6es dtetudes; elles s'in-
titulent respectivement Recherches prospectives, Commerciale, Finances, Mouvement, Materiel et
traction, Installations fixes, Juridique, Personnel, Approvisionnement et Informatique. Alors que des

progres furent enregisttes dans ces secteurs au cours de l'exercice, aucune realisation, aucune decision

spectaculaire de portee internationale n'est ä signaler. A l'echelon europeen, les projets
internationaux de grande envergure tels que celui du tunnel sous la Manche sont toujours en veilleuse.
Sur le plan national cependant, quelques ouvrages dont l'importance depasse les frontieres sont
heureusement en construction. II s'agit de lignes nouvelles en Italie (Rome-Florence), en France

(Paris-Lyon) et en Allemagne (I lanovre-Wurtzbourg, Mannheim-Stuttgart).

Le groupe des neuf chemins de fer des Communautes europ6ennes, aux reunions duquel les chemins
de fer tederaux suisses et autrichiens participent en tant qu'observateurs, s'est pteoccupe ces derniers

temps de grands probtemes tels que le financement des investissements necessites par les princi-
paux axes ferroviaires, la promotion du trafic combine (ferroutage, transport par conteneurs) et les

mesures ä prendre en raison de la multiplication des lignes d'autobus privees qui assurent des
liaisons internationales tegulieres.

Certains domaines sont traites par des organisations specialisees. Ainsi, la Conference europeenne
des horaires des trains de voyageurs (CEH), sous la ptesidence des CFF, a fix6 les horaires internationaux

pour la periode allant de Itete 1979 au printemps 1981. La Conference europeenne des
services directs (EWK), qui stegeait au meme moment, a etabli la composition des trains internationaux.
La Communaute d'exploitation des wagons EUROP, qui veille ä la gestion economique du materiel
ä marchandises commun, a de nouveau porte son attention sur les tegles d'utilisation de celui-ci
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et sur Involution du pare. En 1980, les wagons couverts ä deux essieux et ä parois coulissantes ainsi j

que les wagons plats ä bogies et ä haussettes laterales seront vraisemblablement inclus dans ce i

dernier. Fin 1978, la g6rance de l'Union des services routiers des chemins de fer europeens (URF) i

a pass6 des CFF ä la SNCF.

IV. Personnel

Effectif et affaires L'effectif du personnel des CFF, que le trafic exceptionnel de l'Exposition nationale avait fait atteindre,
j

g6n6rales en 1964, le niveau sans precedent de 43 417 agents, a ensuite diminue progressivement, au point ;

de retomber ä 41 970 en 1974. Sur ce nombre se fonde le plafonnement impose pour les ann6es
1975 ä 1979 dans le cadre des mesures adoptees par le Parlement en octobre 1974 auxfins d'ame- '

liorer les finances federales. Non seulement cette limite a ete respectee, mais les totaux r6els sont
restes bien en dega (voir le graphique ci-contre).

Les dispositions prises par la direction generale dans le secteur du personnel ä la suite du recul du
trafic furent maintenues en 1978. Elles ont provoque un abaissement sensible de l'effectif moyen, qui,
de 41 970 unites en 1974, est redescendu ä 39 033 en 1977, puis ä 38 484 en 1978. Ce dernier
Chiffre est done inf6rieur de 549 unites ou 1,4 pour cent ä celui de 1977, de 3486 unites ou 8,3
pour cent au plafond fixe en 1974 et de 4933 unites ou 11,4 pour cent par rapport au record de 1964.
Relativement aux annees precedentes, le repli s'est beaucoup attenue en 1978. Pour peu que I'offre
de prestations se stabilise, il ne serait guere possible d'aller plus loin dans cette voie. De toute fagon,
malgr6 la situation regnant actuellement sur le marche de I'emploi, les candidats aux postes vacants
se font plus rares, ce qui ne laisse pas d'etre preoccupant, surtout en ce qui concerne le personnel
ouvrier.

La moyenne annuelle des effectifs a ete la suivante:

Champ d'activitö 1977 % 1978 %

Direction et administration: personnel de la direction g6-
n6rale et des directions d'arrondissement* 3 911 10,0 3 853 10,0
Gares: chefs de gare, fonctionnaires et employes d'exploi-
tation, employes aux manoeuvres, etc. 17 539 44,9 17 238 44,8
Traction: mecaniciens de locomotive, ouvriers profes-
sionnels de d6pot, visiteurs, etc. 4 868 12,5 4 869 12,6
Accompagnement des trains: chefs de train, contröleurs,
etc. 2 952 7,6 2 968 7,7
Surveillance et degagement de la voie: personnel du
service des barriäres et des lignes 836 2,1 806 2,1
Entretien des installations et appareils: personnel des
services des travaux, etc. 3 718 9,5 3 640 9,5
Entretien du mat§riel roulant: chefs ouvriers, monteurs et
spöcialistes des ateliers prineipaux et des depots 3 512 9,0 3 444 8,9
Production et distribution du courant: personnel des
usines ölectriques et des sous-stations 219 0,6 216 0,6
Autres secteurs, y compris la navigation sur le lac de
Constance 1478 3,8 1 450 3,8

Total 39 033 100,0 38 484 100,0

* Y compris le personnel des bureaux de construction, sections de la voie, bureaux des chefs de district, centres r6-

gulateurs et bureaux des chefs m6caniciens (ces fonctions reinvent en fait du service extörieur, mais, pour des raisons

d'organisation, les postes sont rattachäs au service administrate).
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Le regime en vigueur depuis 1977 pour la compensation du renchörissement donne au Conseil
federal la competence d'adapter les traitements ä revolution du coüt de la vie au debut et au milieu
de chaque ann6e. C'est ainsi qu'il a fait passer I'allocation sur les retributions de base de 4 ä 6 pour
cent ä compter du 1er janvier 1978. II n'a en revanche pas suivi les associations du personnel lors-
qu'elles reclamaient des indemnit6s plus substantielles pour les voyages de service, les deplacements,
le travail de nuit et les horaires irreguliers. Bien que l'indice suisse des prix ä la consommation soit
lögerement monte au cours du premier semestre, le gouvernement a renoncd ä relever encore une
fois I'allocation de renchörissement au 1er juillet. Pour la Periode de 1978 ä 1982, l'office föderal du
personnel a remanid le classement des lieux de service dans les zones d'indemnitös de residence;
il en est rösulte une amelioration de cet element de la retribution pour quelque 13 000 collaborateurs
des le 1er janvier 1978.

La baisse des effectifs avait fait mettre un terme ä la campagne des cong6s non pay6s ä la fin de 1977,
mais il a encore 6te possible, en 1978, de satisfaire de nombreuses demandes, ä vrai dire seulement
dans des secteurs precis. Par ailleurs, nombre de gratifications d'anciennet6 furent accord6es sous
forme de conges suppiementaires. Les economies de ce genre deviennent cependant toujours plus
malaisees ä realiser, en raison de la diminution du nombre des collaborateurs et des difficult6s de
recrutement qui se manifestent depuis un certain temps sur les plans regional et sectoriel.

Le Systeme des suggestions du personnel a connu son plus beau succes depuis 1928. A la faveur de
la campagne «50 ans de propositions d'ameiioration CFF», qui s'est achevee le 30 avril, 319 suggestions

furent presentees, dont 30 pour cent purent etre appliquees. La proposition la mieux classee a

valu ä son auteur une prime de 12 360 francs (precedent record: 5090 fr.); eile avait trait ä la construction

des freins des engins de traction. Le total des recompenses s'est eieve ä 107 000 francs. Les CFF
tireront de la realisation de ces id§es des avantages considerables. Seize agents dont les suggestions
etaient particulierement interessantes furent repus par le president de la direction generale, qui leur
a remis des diplömes d'honneur ainsi que les prix decern6s ä l'occasion de la campagne (Photographie

ci-contre).

A Tissue de longs travaux preparatoires, les nouvelles prescriptions sur Tuniforme sont entrees en
vigueur le 1er janvier 1978. Elles instituent notamment un Systeme de points definissant les droits
de chaque agent. L'assortiment des effets et le mode d'attribution ont ete revus en fonction des
conditions actuelles. Une grande partie des multiples travaux administrates est desormais confiee
ä Tordinateur. Cette nouvelle reglementation, tres complete, concilie d'une maniere optimale les

efforts de rationalisation entrepris par la direction et le vceu des collaborateurs de pouvoir disposer
le plus librement possible d'un grand choix de pieces d'uniforme.

Instruction Au cours de Texercice, une large place a §t§ faite ä la formation des cadres. II s'agit en Toccurrence
d'enseigner comme une entite harmonieuse la conduite des hommes, le traitement des affaires et
Temploi des instruments modernes de direction. L'application des connaissances acquises a §t§
mise particulierement en relief. Les grands thömes de la conception globale suisse des transports
furent analyses lors d'un seminaire des dirigeants. A l'6chelon sup^rieur, des s§minaires de base

ont eu lieu et d'autres ont commence ä Tautomne pour l'6chelon moyen.

Les bonnes propositions d'ameiioration sont röcompensöes
Le president de la direction g6n6rale, M. R. Desponds, ingönieur diplömö, a repu personnellement, pour leur remettre
leurs diplömes et leurs prix, seize collaborateurs de I'entreprise qui avaient präsente des suggestions particulierement
utiles.
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^ SBB
Verbesserungsvorschlag
Proposition d'amelioration
Proposta di miglioramento

PERSONALABTEIl.UNC

Vorschlagswesen SBB
7. 78

Vorschlags-Nr. 179 4 7 Ö 4

Der Vorschlag
betrifft:

(Kurzbeschreibung)

La proposition
concern«:
(bröve
description)

La proposta
concern«:
(breve descn-
zione)

Fensterreinigung bei demontierten doppelverglasten Isolationsfenstern

aus RIC Reisezugwagen der Serien Am/ ABm / Bm /Bern.

Heutiger
Zustand:
(Nachteile)

Etat actuel:
(inconvtnients)

Stato attuale;
(svantaggi)

Nach einigen Betriebsjähren müssen viele dieser Fenster wegen
Verätzungen zwischen den Gläsern infolge Kondensatbildung
zerlegt und gereinigt werden. Das Ergebnis dieser Reinigung ist
unbefriedigend, weil das Entfernen der Verätzungen mit herkömmlichen

Reinigungsmitteln nicht möglich ist und deshalb 20-30%
der Gläser durch Neue ersetzt werden müssen.

Mein
Vorschlag
(Vorteile/Einsparungen)

Ma proposition:

(avantages,
Economies)

La mia
proposta:
(vantaggi.
economic)

Mit folgendem Arbeitsvorgang können die Verätzungen grösstenteils
entfernt und der Ausschuss auf 1-5% verringert werden:
Mittels Winkelschleifer nach Skizze und Hochglanzpolitur
(Art. 916.64.01) wird das Sicherheitsglas behandelt und
anschliessend mit trockenem Lappen nachgerieben

WinkelSchleifer

Einsparung:
Reduktion der Neubeschaffung von Fenstergläsern
Jährliche Materialkostenverminderung ca. Fr. 4'000.—

Arbeitszeitverkürzung: keine
Datum
Data Zürich, 29.06.78
Data '
Beilagen
Annexes _ O —
Allegeti

Wenn der Platz nicht ausreicht bitte
Fortsetzung auf der Röckseite

Si la place ne suffit pas,
utilisez le verso, s.v.p.

Se k> spazio non 6 sufficient«
continuere p.f.sul retro



Dans les services, les projets de formation professionnelle furent d6velopp6s systömatiquement et
mis ä l'6preuve. Le personnel est aussi pröparö ä des activit6s speciales telles que la manutention
des marchandises dangereuses. Plus de 1200 agents ont appris ä utiliser correctement les vannes et
autres dispositifs des wagons-citernes ä l'aide d'un vöhicule congu ä cette fin.

Une decision importante est intervenue dans le domaine didactique: le 6 juillet, le conseil d'adminis-
tration a approuv6 le projet relatif ä l'6dification d'un centre de formation CFF dans la propri§t§
du Loewenberg, prealablement acquise ä Morat/Montilier. L'ötablissement pourra höberger deux
cents agents appel6s ä participer ä des cours. La planification de la construction, de l'enseignement
et de l'organisation est en bonne voie.

Prövoyance sociale Le 31 octobre, les instructions de la direction g6n§rale touchant la construction de logements par
les soins de cooperatives du personnel ont 6t6 completes par des prescriptions d"ex6cution. Elles
reglent la maniere de determiner les besoins lors de l'etablissement de projets, la planification et
l'ex6cution des travaux ainsi que le financement et la location des appartements.

La modernisation systematique des restaurants du personnel se poursuit. La transformation de ceux
d'Erstfeld et de Bellinzone a pris fin. Le renovation complete de celui de Winterthour, qui ne r6pond
plus aux exigences, est envisagee pour 1979. La nouvelle gare de Buchs (SG) comprendra 6gale-
ment un refectoire sans alcool, 6quip6 de distributeurs automatiques de boissons et d'aliments, qui
sera g6r6 par le buffetier.

Les groupements du personnel axes sur des loisirs culturels et sportifs maintiennent la cohesion
entre les agents face aux difficultes de l'entreprise; ils ont encore et6 encourag6s.

Assurances A la fin de I'exercice, la caisse de pensions comptait 33 590 assures (1977: 33 673) et 2490
deposants (2596). La somme des gains assures se montait ä 775,1 millions de francs (778,3).
Les rentes en cours ä ce moment-lä ont repr6sente pour I'annee au total 199,6 millions de francs
(198,6).

Le cinquieme supplement des Statuts de la caisse maladie de l'entreprise est entre en vigueur le

1er juillet. II a notablement ameiiore l'assurance des soins medicaux et pharmaceutiques en ce qui
concerne la participation aux frais de maternit6 et d'internement ainsi qu'aux depenses qui se
prolonged au delä de la dur§e legale du droit aux prestations. La caisse assume en outre les coüts des

examens gynecologiques de d6pistage. Ces mesures n'ont entrain6 aucun rel£vement des cotisa-
tions. Au 31 decembre 1978, 41 835 hommes (41 859), 16 211 femmes (16 003) et 10 114 enfants
(10 303) etaient affiles ä I'institution. Les recettes de I'exercice se sont chiffr6es ä 61,9 millions de
francs (60,9), les depenses ä 51,1 millions (49,6). Les frais de maladie n'6tant pas mont6s de fapon
exag6ree et le cinquieme supplement des Statuts n'ayant pas encore deploy6 tous ses effets, le compte
fait apparaitre un excedent de recettes de 10,7 millions de francs (11,3).

Proposition d'amälioration n° 179/4794
A titre d'exemple pris au hasard parmi les 319 propositions d'am£lioration prösentöes par le personnel des CFF en
1978, celle qui porte le num^ro 179/4794 est reproduite ci-contre. Cette suggestions, qui ömane de l'ouvrier X, a

trait au nettoyage des faces intörieures des doubles vitres des voitures RIC. Aprds quelques annöes de service, il est
näcessaire d'6liminer les ddpöts qui se forment par condensation sur la face interne des glaces. Les essais entrepris

par l'auteur de la proposition avec de la laine d'acier entouröe de laine de mouton ont donnö de bons r£sultats et per-
mettent d'äviter le remplacement des vitrages.
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De plus amples informations figurent dans les rapports annuels de ces assurances.

Prevention des Un succäs a ätä enregistr6 en matiere de prevention des accidents: l'index de gravite, qui mesure
accidents l'ampleur des sinistres au nombre de jours de travail 6conomiquement perdus par agent, est reste

pour la premiere fois nettement införieur ä 4, alors que 7 repräsente ä peu pr§s la moyenne de nom-
breuses ann§es. Les semaines internationales de prevention des accidents furent les sixiemes du

genre. A cette occasion, un montage audio-visuel a ete cr66 sous la direction des CFF pour montrer
le comportement ä adopter en presence des dangers de l'exploitation ferroviaire. Les divisions et
services ont designe les preposes pr£vus par le nouveau rdglement concernant l'organisation de la

prevention des accidents et des maladies professionnelles (R 145.1). La commission consultative
est 6galement en place; formee sur une base paritaire, eile comprend huit reprösentants de ('administration

et autant du personnel, plus un president.

Service medical L'indisponibilite des agents par suite de maladie, d'absences breves et d'accidents (index de morbidi-
te) a ete de 16,20 jours civils par personne, ce qui correspond äun coefficient d'indisponibilite (absences

par rapport au temps reglementaire) de 4,44 pour cent (1976: 4,53%; 1977: 4,26%). La I6gere
poussee de l'index maladie (+ 0,41 jour) est due presque uniquement ä des affections grippales.
En 1977, 5100 collaborateurs en avaient ete victimes. En 1978, ce nombre est passe ä plus de 7500
(ä peu pr§s un cinquieme de l'effectif). Au cours de I'automne 1977, 5200 agents seulement avaient
profite de la vaccination facultative, dont I'efficacite se confirme d'ann6e en annee. Si la participation

avait ete meilleure, l'6pidemie de grippe, d'intensite moyenne, qui a frapp6 la Suisse dans les

premiers mois de l'exercice aurait eu des consequences beaucoup moins fächeuses. La receptivite
aux maladies rhumatismales et leur gravite sont toujours en lente progression; la clinique de Zur-
zach a heberge 81 patients des CFF pour des cures, dans des conditions optimales.

Le nombre des accidents du travail a heureusement baisse, tandis que celui des accidents non pro-
fessionnels est demeure stationnaire. En revanche, la dur£e moyenne de I'absence par cas a augmente.

Au cours de l'exercice, 1868 candidats ont subi la visite m£dicale d'admission. Une mise ä la retraite
anticip£e a dü etre propos£e pour 454 agents. Leurs absences jusqu'au moment de la dissolution
des rapports de service furent en moyenne de 205 jours, ce qui a grev6 l'index de morbidity de 0,54
jour.

Lors de la campagne de döpistage de la tuberculose et des examens pratiques dans l'entourage de

personnes suspectes, ou encore ä l'occasion des visites pöriodiques des mäcaniciens, plus de 10 000
radiophotographies furent faites: elles ont permis de döceler assez tot quatre cas de tuberculose
pulmonale n6cessitant un traitement et trois tumeurs malignes. Grace ä la rapidite des interventions
chirurgicales, deux guärisons furent enregistr6es.

Cinq pour cent seulement des agents controls au cours de la campagne de d§pistage durent se

soumettre ä une vaccination antituberculeuse (BCG), contre douze pour cent dix ans plus tot.
Ce recul provient essentiellement de la diminution des effectifs des jeunes classes d'äge, elle-meme
consecutive ä la limitation des engagements.

Dans I'ensemble, le personnel des CFF jouit d'une bonne sant£.
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